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实地探访

嘉山路“中意客”：
一到饭点“打菜”排长队

2014年全省连锁业年会召开

我省商贸企业销售“降多增少”
星报讯（星级记者 张华玮） 近日，市场星报

记者在2014年全省连锁业年会上获悉，2014年

我省市场平稳增长，物价水平低下，电商竞争激

烈，实体店经营压力加大。

据了解，全省50家大中型商贸企业，32家销

售下降，其中下降10%以上的有14家，利润下降

的有23家，其中下降10%以上的有9家。从市场

销售变化情况看，百货商场销售多数下降，超市销

售增长也低于上年。各大类商品销售没有热点商

品，多数家电商品销售不太看好，汽车市场受经济

下行的影响，也没有前两年市场旺销，农资经营情

况也不太好。

我省市场网点面积不断增加，消费规模增加却

有限。全省新增10万平方米以上大型卖场不少于

10家，2万平方米以上卖场不少于20家，而社会消

费品销售额增加有限，多数企业“吃不饱”。

另外，现在企业用工成本比 3 年前提高了

30%以上，房屋租赁费提高了20%以上，而商品销

售毛利没有提高，反而还在减少。百货商场的同

质化现象也非常严重。虽然我省商贸企业网上销

售规模不断扩大，但之间的竞争也愈发激烈起来。

值得注意的是，网络销售与实体店销售政策不

平等的问题愈发突出。目前，多数电商并不交税，承

担的社会义务相对较少。实体店有多种附加税和附

加费，还要承担各种检查。据测算，如果我国的零售

额30%经网上销售，营业税要减少“5%～10%”。

未来三年，合肥将获超500亿
意向性授信额度

星报讯（记者 沈娟娟） 昨日，合肥市人民政

府与中国农业银行安徽省分行举行战略合作协议

签约仪式，拟在产业转型升级、城市基础设施建

设、产业园区建设等方面全面开展合作。

根据协议，未来三年内，中国农业银行安徽省

分行将向合肥市提供总额不低于500亿元人民币

的意向性授信额度。

数据显示，截至2014年12月末，中国农业银

行在合肥地区本外币各项贷款余额388.16亿元；

2014 年各项贷款增长 57.23 亿元，同比增长

17.29%。

江淮汽车1月销量52170辆
星报讯（记者 丁林） 江淮汽车昨日发布今

年首月产销快报，公司2015年1月实现汽车产量

合计 59602 辆，较上年同期 52077 辆同比增长

14.45%；实现汽车销量合计52170辆，较上年同期

48416辆同比增长7.75%。

值得一提的是，公司2015年1月SUV车型实

现产量23392辆，销量21823辆，分别较上年同期

增长453.00%和341.31%。

我省采矿业去年亏逾90亿元
星报讯（记者 丁林） 市场星报记者昨日从

省经信委获悉，2014年全省规模以上工业企业实

现利润1775.2亿元，与上年基本持平。其中，国有

及国有控股企业实现利润286.3亿元，同比下降

20.4%；股份制企业实现利润 1385.3 亿元，下降

0.8%；外商及港澳台商投资企业实现利润222.6

亿元，增长6.1%；私营企业实现利润874.3亿元，

增长4.2%。

2014年，采矿业由上年同期实现利润2.6亿

元转为净亏损92.1亿元；制造业实现利润1696.7

亿元，增长4.6%；电力、热力、燃气及水生产和供

应业实现利润170.5亿元，增长15.2%。

安徽省餐饮协会副秘书长王华

说，最近十年，合肥餐饮业发展的规

模才骤然扩大，随着合肥城市体量的

增大，城市人口的聚集……各种餐饮

企业如雨后春笋一样，蓬勃发展。但

是，合肥乃至安徽的高档餐饮企业比

较少，这里所说的高档餐饮不是指四

星、五星级酒店，而是有一定品质和

规模的中式餐饮企业。

因为开设“门槛”低，合肥的小快

餐店这几年在大街小巷星罗棋布，但

这种小餐饮、小摊点和有品质的企业

是有着天壤之别的差距。小快餐店

很多时候都是夫妻档，环境卫生、服

务质量都成问题，往往都是外来的

“牌子”，挂上一个匾额，租一个门面，

摆几张桌椅，就开始做生意，压根没

有品牌经营意识。

王华说，以一家大型连锁的中式

快餐企业为例，它在全省有300家经

营门店，一个店一天赚一万元，它每

天的收入就达到300万元，当然有资

金实力向全国进军，打响自己的品

牌。相反，小餐饮的“草根经济”，营

业额有限，肯定会限制它的发展。而

合肥未来中式快餐业的出路，在于大

的品牌企业的培育和升级。

几年前，安徽省餐饮协会就启动

了百家餐饮品牌培育与推广工程，力

争5至10年内产生出一批年营业额

超10亿元的餐饮航母，产生出一批

中国驰名商标。5年内使安徽餐饮

业的总量、数量以及徽菜在全国的排

位，从落后位置进入中上等水平。但

从目前成效来看，安徽中式快餐营业

额达到10亿元以上的餐饮航母，屈

指可数。

紧抓消费心理，主打方便快捷,我省数量全国靠前，但品牌企业5家不到

我省中式快餐店加速布局 量质齐升亟待破局

近几年来，我国餐饮企业遭
遇困境，很多原本走“高大上”路线
的酒店，重走“大众化”的道路，这也
让行业内的竞争愈发激烈起来。与此
同时，商务部提出大力发展大众快餐，
市场星报记者发现，从去年开始，类似于
“老乡鸡”的中式快餐店，在合肥大街小
巷慢慢多了起来。

“筷尚宫”、“中意客”……名字不同，
但经营方式大同小异，菜品样式多、分量
少、单价低，可为附近的居民或上班族送
外卖。通过实地调查和体验，市场星报记
者发现，这些店的生意大多不错，很受年轻
消费者的欢迎。不过，我省中式快餐店的
数量虽然全国靠前，但称得上品牌企业的
不足5家，这一局面也迫切需要改变。

孔海生 星级记者 张华玮
记者 任金如

说起快餐，“老乡鸡”、“中意客”之类，已经

属于“新鲜”品种了。很多消费者对于中式快餐

的理解，还停留在“一盒饭，一盒菜”的时代。事

实上，这样的快餐如今依旧存在，并且生命力顽

强。

此类快餐，也被称为“盒饭”，菜饭统一定

价，如一荤两素加一盒饭是12元，二荤一素加

一盒饭是15元。当然，有的快餐是直接以主菜

品定价的。比如“鱼香肉丝饭”，12元一份；“红

烧仔鸡饭”，16元一份……该类快餐，在合肥也

有不错的市场。

天徽大厦建设较早，大楼内并未留有餐饮

层，很多公司的员工都存在吃饭问题。在天徽

大厦上班的白领程女士告诉记者，“我们这边午

饭一般都是叫外卖，点中式快餐,我们部门就有

20个人，其他部门有的时候也会一起订，一般

每天中午都订四五十份的样子。”

程女士说：“有的时候我也会下电梯去外面

吃，有一次上午加了会班，去坐电梯的时候已经

12点了。电梯门一打开，我就看见一板车的盒

饭，就是那种拉货的板车，整整一车。什么振华

啊、台湾便当啊，都是我们常买的。”

合肥的商务地产近年来发展迅速，但很多

写字楼的餐饮都存在“问题”，有的干脆没有，有

的则相对高端。在北一环写字楼上班的小刘就

告诉记者，“我们附近吃饭的地方也不少，但上

下楼等电梯就得不少时间，而且普遍不便宜，吃

一顿饭要二三十元，像我们这样的工薪阶层，根

本吃不消。就这种快餐，10元左右一份，我们

还算能承受得起。”

元一名城中西街附近的小吃和大排档本来

就多，突然在元一名城幼儿园对面出现的中式

快餐店——“中意客”，还是引起了市场星报记

者的极大兴趣。事实上，在中意客开业之前，更

靠近元一名城C区南大门的地段，也有一家中

式快餐店，名为“徽香基”。

“徽香基”、“中意客”的经营方式相同，消

费者进店后，先拿上一个托盘，然后排队自由选

择菜品。每一份菜品都“不贵”，但只有很小的

一碟。记者观察菜品价格时发现，一般的蔬菜，

或者配上些肉丝的小炒，价格都在5元左右，一

条红烧鲫鱼的价格也不过10元。选择过菜品

后，打了饭，消费者就可到收银柜台结账，整个

过程很像大学里的食堂打饭。

记者与朋友一起在“中意客”吃过饭，三菜

一汤的总价，只有35元左右。一份土豆肉丝，

一份红烧鲫鱼，一份千张烧肉，一份西红柿蛋

汤。虽然菜的分量并不多，但两个男人吃也足

够了，还不浪费。值得一提的是，该店的饭只需

付第一份的钱，之后可以免费加饭。

从记者探访的情况看，中午11点半以后至

13点、晚上18点至19点半这段时间，快餐店里

的生意非常好，排队打菜的队伍很长。“总价不

高，也不容易浪费，菜品多，不用自己烧，很方

便。”采访中，很多顾客都有类似的感受。

“中意客”有上下两层，就餐桌椅布局相对

宽松，吃饭的顾客不会感觉到拥挤，从员工墙上

可以看到，该店的所有员工加在一起也不过15

人。“看你们生意不错啊。”记者询问了店里的一

名员工，他告诉记者，该店一天能上客300人左

右，人均消费在12元左右。“除了附近社区的居

民和散客外，这附近好几个公司跟我们有合作，

员工的工作餐就在我们家吃。”这位员工告诉记

者。

值得一提的是，虽然“徽香基”开业得更早，

但“中意客”开业后没多长时间，“徽香基”就从

该地段撤退了。比较而言，“中意客”的位置更

好，处于四岔路口的位置，更容易带动人气。

虽不能说“老乡鸡”与肯德基、麦当劳齐名，

但在安徽市场，“老乡鸡”的影响力并不比这些

“洋品牌”差多少。在合肥，几乎是有大型社区

和集中办公场所的地方，就有“老乡鸡”的存在。

“老乡鸡”的点餐方式和肯德基、麦当劳相

同，都是在收银台附近，对照抬头所能见到的菜

单选择菜品，然后由收银员将菜品交给消费

者。“老乡鸡”的菜品分量也不多，但价格上比

“中意客”式的快餐店要贵不少，动辄10元以上

的菜品单价，并不算“便宜”，但两个人一顿饭的

总价也不高，而且很多消费者觉得老乡鸡“更有

营养”。

一碗蒸蛋，一碗“鸡丝娃娃菜”，配上一份

“竹笋蒸鸡翅”，再加一份蔬菜、两碗饭，两个人

在“老乡鸡”吃上一顿，也不过四五十元。不过，

就菜品而言，老乡鸡目前的种类不算多，但会在

不同季节搭配时令蔬菜，并隔段时间推出新品

菜肴。

在合肥滨湖新区福州路上、滨湖医院的对

面，有一间并不算大的老乡鸡门面，也是上下两

层。记者多次在该店吃饭的时候，都找不到“空

座”，只能跟其他人“拼桌”。

“这家老乡鸡生意不错，医院里的病人和医

生，都经常到这边吃饭，还有附近商场的员工和

住户，也经常让送外卖。”一位姓刘的附近住户

告诉记者，“你要是住附近，可以让他们送外卖，

加几块钱就行了。”

事实上，据记者了解，老乡鸡在去年已经和

阿里巴巴旗下的“淘点点”合作，消费者完全可

以登录“淘点点”订购老乡鸡，“淘点点”会根据

用户的位置把订单派送到附近的餐厅，老乡鸡

的外卖团队则提供线下的送餐服务，用户最后

通过支付宝完成付款。

“老乡鸡的味道不错，蒸蛋啊、鸡汤啊，也都

很有营养，一顿饭的总价也不贵，不想吃饭点

菜，还可以吃面条，选择很多。另外，因为这个

品牌大、店面多，感觉吃起来更放心。”一位在老

乡鸡就餐的消费者向记者表示。

滨湖新区福州路“老乡鸡”：
经常“拼桌”，希望菜品更多

市府广场天徽大厦：
中午常见送快餐“包电梯”

问卷调查

合肥人最关注快餐口味

合肥市民究竟是怎么看待中式快餐的？

合肥工业大学管理学院的王晓伟老师，曾经对

合肥中式快餐店的满意度进行过调查。他在

合肥某大型连锁快餐店随机抽取了1家门店，

对顾客进行问卷调查与面谈访问，时间集中选

择在就餐高峰的时间段，中午为11：30～13:

00，晚上为17:30～19:30。

通过调查问卷可以发现，女性占受访人群

的绝大多数。受访对象对本土的中式快餐企

业较为熟悉，平均每月进店消费3次以上的比

例占到56.1%，远远高于其他，这也是快餐消

费逐渐融入人们生活的体现。

年龄结构显示，来快餐店就餐的大多为中

青年，其中，20～35岁的人群是主要消费群

体，占总访问人数的77.6%，他们是现阶段和

未来快餐行业的消费主体。职业比例显示，顾

客群体主要为公司职员，因为这类群体主要从

事白领工作，其生活节奏快、消费能力更适合

中式快餐的定位要求，这也是调查的重点对

象。收入比例显示，月薪5000元以下是消费

主体。

从调查中可以看出，产品是影响顾客满意

度的主要因素。那些口味单一或者味道一成

不变的产品，已不能满足人们就餐的个性化和

多样化需求。在用餐环境中，卫生情况是顾客

最重视的指标。其次，背景音乐对顾客满意度

的影响也不容小觑，在快节奏的音乐环境中，

人们会不知不觉地加快进餐速度。服务对顾

客满意度的影响是最小的，但不代表快餐店不

应该重视服务的管理。

安徽现状

我省快餐店数量全国靠前

安徽快餐行业发展到底是何种水平？安

徽省餐饮协会秘书长佘林明总结，近年来，安

徽快餐行业发展速度非常快，已经有不少形成

气候的快餐品牌。短短几年，安徽快餐店的总

体数量在全国已靠前，但是因为大排档式、家

庭作坊式快餐店数量较多，所以，安徽快餐行

业的总体品质不高。

具体来讲，安徽的一些中式快餐店，就是

把路边的大排档简单地搬进了室内，既没有特

色化的产品，更不用讲有精细化的服务水平。

这种档次的快餐店的数量，还不在少数，它们

质量差、卫生差、营养搭配不科学，导致整个安

徽快餐业经营有点“不上档次”。在快餐行业

比较重视的外卖这块，虽然市场空间比较大，

但因受原材料成本、外送成本和市场诉求的约

束，基本上每份价格在10元左右，总体也上不

了档次，形成不了品牌效应。

去年6月份，商务部发布了《关于加快发

展大众餐饮的指导意见》，力争用5年左右的

时间，使大众化餐饮占全国餐饮市场的比例提

高到85%以上，总体发展水平与人民群众餐饮

消费需求基本相适应。这为发展包括简餐、快

餐在内的大众化餐饮吹响了号角，中式快餐还

是大有可为的。

佘林明说，对于准备“进军”餐饮业的投资

者，首先要做好三件事：定好位、找准业态、选

好址，大的经济环境下，投资中等规模的快餐、

小吃连锁店的机会要更多一点，而要做好中式

快餐，有特色化的产品和精细化的服务是其成

功的“不二法门”。

专家诊脉

合肥需发展中高档快餐业


